
责编:李维 电话: (010)67164834 传真: (010)67113772 星期一 2016/01/11

CityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCity
E-mail:zghjbcsb@163.com城市06

2015 年 12 月 20 日 11 点 40 分 ，
深 圳 光 明 新 区 红 坳 余 泥 渣 土 受 纳
场 ，高 达 一 百 多 米 的 堆 山 突 然 滑
坡。10 万平方米的工业园被吞，33
幢厂房被毁。

2015 年岁末，中央城市工作会
议在北京举行。这是时隔 37 年后，
中国再次召开中央城市工作会议，
在“建设”与“管理”两端着力，转变
城市发展方式，完善城市治理体系，
提高城市治理能力，解决城市病等
突出问题。尽管中央和国务院高度
重视城市安全绿色，但我们的城市
依然危机四伏，实现安全绿色依然
任重道远。

近年来，国内城市严重安全事
故频发。这一连串重大公共安全事
件既不是发生在个别城市，也不是
偶然现象。就像人一样，城市是一
个巨大的有机体，各种系统在一起
高 速 运 转 ，彼 此 相 互 作 用 和 关 联 。
随着大量的人口、资源、产业和基础
设施的密集，城市越来越复杂，越来
越脆弱，任何一个部件或系统的故障
都会让整个有机体陷入困境或停顿，
最短的那块板往往决定了城市这个木
桶盛水的高度。这也是城市公共安全
事件影响越来越大的原因之一。

垃圾围城之困

深圳是国内城市的佼佼者，但
其在垃圾和渣土管理方面依然是以
粗放式的集中填埋和堆放为主，垃
圾分类也一直不理想。事故直接原
因是征地困难，余泥受纳场建设滞
后，海量渣土令现有受纳场不堪重
负，加之管理不善，导致惨剧发生，
深层次原因还是政府重视不够。

据《中国建筑垃圾资源化产业
发展报告》透露，近几年中国每年产
生的建筑垃圾总量超过 15 亿吨，占
城市垃圾的比例约为 40%，但建筑废
弃物资源化率则不足 5%。形成对比
的是，韩国年产建筑垃圾 6000 多万
吨，有 373 家建筑垃圾处理企业，建
筑废弃物资源化率在 90%以上；欧盟
国家每年资源化率也已超过 90%。

由全球人居环境论坛和联合国
环境规划署制订的《国际绿色范例
新城倡议标准》为可持续的低碳生
态城市提出了包括零废弃物在内的
十二项原则和目标。为了实现零废弃
物，城市和居民需要在消费与简化包
装之间达到平衡，同时发展废弃物利
用（再利用）和产品再利用战略。这
些行动为节约资金、能源、资源和垃
圾填埋场空间创造了新的机遇。

事实上，把零废弃物作为城市
发展战略之一，发动市民和企业的
广泛参与，实施积极的政策措施，通
过源头减量、分类和资源化利用，许
多绿色城市已经成功地破解了垃圾
围 城 之 困 ，走 上 了 良 性 发 展 轨 道 。
美国旧金山市也提出了城市整体零
废弃物目标，即到 2020 年，其运送至
垃 圾 填 埋 场 的 废 弃 物 为 零 。 2010
年，旧金山市已实现垃圾填埋场固
体废弃物 77％的转换率。

去过日本的朋友，对于其国内
严谨有效的垃圾分类都有深刻的感
触。为什么他们可以做到的垃圾分

类和零废弃物，我们的城市就做不
到呢？非不能也，是不为也。

人口超载之重

12·20 深圳滑坡事故也再一次
暴露出深圳人口密度和经济社会的
发展速度超过了资源环境的承载力
的 极 限 ，由 此 带 来 了 很 多 城 市 病 。
和北京、上海、广州相比，深圳市域
面积狭小，只有 1997 平方公里，实际
管理着约 1500 万人，人口密度每平
方公里 7785 人，超过香港的每平方
公里 6420 人。专家指出，人口超载
造成城市承载力濒临极限，所引发
的交通拥堵、环境污染、教育资源匮
乏、人口拥挤等问题都将使城市运
转失调。

万物有度，物极必反。这不是
头 痛 医 头 、脚 痛 医 脚 所 能 解 决 的 。
城市发展有其规律，不能无视客观
环境和资源承载力。政府必须改变
以往按照城市大小、政治地位高低
分配项目、资源和资金的传统做法，
应 该 引 导 促 进 大 中 小 城 市 协 调 发
展，重点发展城市群。大城市需划
定城市增长边界，根据资源环境承
载能力，规划、限定和维持合理的人
口承载量，以资源环境承载力为限
规划经济社会的发展，这是实现安
全绿色城市的前提。同时政府必须
切实保障城市法定城市规划的严肃
性，不能因党政领导个人意志随意
改动。此次中央城市工作会议再次
强调了这一点。

城市定位之偏

类似深圳这次近年来在全国一
些城市发生的安全事故，虽有部分
是自然因素，但实乃人祸居多，究其
根本还是我们不可持续的城市发展
模式和可持续文化的缺失所致。

一个有趣的现象是，尽管科学
发展观、可持续发展、生态文明、绿
色化已经成为中国的基本国策，可
是 在 多 数 国 内 大 城 市 的 发 展 定 位
中，却鲜见这些词语。例如，深圳新
的城市发展目标为“率先全面建成
小康社会，努力建成现代化国际化
创新型城市”。广州去年“两会”提
出的城市定位目标是“紧紧围绕巩
固和提升国家中心城市地位，打造
国际商贸中心、国际航运中心、世界
文化名城和华南交通枢纽”。上海
未来建设目标为“在 2020 年基本建
成‘四个中心’和社会主义现代化国
际大都市的基础上，2040 年要努力
建设成为具有全球资源配置能力、
较强国际竞争力和影响力的全球城
市”。天津的城市定位为“全国先进
制造研发基地、北方国际航运核心
区、金融创新运营示范区、改革开放
先行区”，2009 年城市定位中原有的

“生态城市”也不提了。
综合以上一线城市定位，除北

京提出“和谐宜居”这样体现“包容、
安全、绿色”内涵的字样外，其他城
市目标多以经济目标为重，以高大
为 荣 ，重 生 产 ，轻 生 活 ，都 重 视“ 国
际”和“国际化”。殊不知，国外发达
城市绝大多数把可持续发展或应对
气候变化作为其主要战略目标，这

和我们的一线城市形成了鲜明的对
比。如温哥华市 2011 年实施了雄心
勃勃的“2020 最绿色的城市”战略计
划，设立了“绿色经济、气候领导力、
绿色建筑、绿色交通、零废弃物、接
近自然、减轻生态足迹、清洁空气、
清洁水、本地食品”十项目标，要在
2020 年成为全球最绿色的城市；哥
本哈根实施了《2025 气候规划》，要
在 2025 年实现全市碳中和，市长和
许多市民每天选择骑单车上下班；
2014 年启动的“首尔市政厅4年计划”
愿景是“以人为本的首尔，市民幸福的
首尔”，致力于建设：安全的城市、生动
的城市、温馨的城市、梦想的城市。这
些国外的发达城市不是不重视经济，
而是更重视绿色经济，不是不懂得发
展，而是更懂得可持续发展。

改变就在眼前

2015 年是世界迈向可持续发展
的转折之年，国际社会达成了两项
具有里程碑意义的重大成果。9 月，
联合国可持续发展峰会上，193 个会
员国一致通过了《2030 可持续发展
议程》，提出了 17 条可持续发展目标
和 169 项具体指标。其中专为城市
设定的目标 11 指出：要建设包容、安
全 、有 复 原 力 和 可 持 续 的 人 居 环
境。12 月，巴黎气候大会成功达成
了《巴黎协议》，为全人类有效应对
气候变化、全面开启绿色低碳经济
革命铺平了道路。这两项成果将是
国际社会引导各个国家和城市全面
转向可持续发展的主要纲领，是未
来城市的发展方向。

只有让改变发生，安全绿色的
城市才不会遥远。城市政策制定者
只有拨云见日，把可持续发展和以
人为本这一普世价值真正上升到城
市一切工作的出发点，把建设包容、
安全、有复原力和可持续的城市和
人居环境，把中央提出的绿色化发
展、生态文明建设作为战略目标，把
安全、健康、公平和居民的长远福祉
列为施政根本，而不仅是以那些高
大上的经济目标以及表面虚夸、实
际对市民安全福祉关系不大的称号
为根本，我们才能逐步把重数量、重
速度、重生产的城市发展模式转变
为重质量、重内涵、生产生活并重、
以市民生命福祉为本的发展模式。

此外，政府必须继续加快转变
职能，减少对经济活动的干预，重点
提供公平的公共服务，让市场发挥
决定性作用；政府要制定与可持续
发展战略相应的系列法律、政策和
计划；管理和技术并重，把绿色环保
产业列为战略性产业，给以应有的
政策扶持；把资源和环境成本计入
产品生产和服务的价格中，引导市
民和企业共同行动，构建可持续消
费和生产体系；从小做起，培育尊重
自然、适度（节制）、健康、利他、悲天
悯人的可持续文化和绿色生活方式
等等。如此坚持，年复一年，安全绿
色的城市必将在我们这一代人手中
尽快实现。“城市，让生活更美好”才
不会只是一句口号。

（作者系全球人居环境论坛秘
书长、《全球最佳范例》杂志总编辑）

编者按

2015 年，北京市最后一座大型燃
煤热电厂——华能热电厂彻底退出历
史舞台。

在燃煤电厂相继关停的同时，大型
燃气热电中心也纷纷上马。北京市规划
的四大热电公司的最后一个热电中心于
2017年初建成运行后，北京市总体压减
燃煤将达到920万吨左右。

北京市发改委对外发布，截止到
2015年 12月，初步统计北京市2015年
的煤炭消费总量大约1200万吨，这个数

字已经比2012年削减了1100万吨左右，
几乎减了一半。

据了解，目前北京市核心区已经
基本实现无煤化，城六区已经基本实
现集中供暖清洁化，煤炭在一次能源
消费结构中所占比重也由 2010 年的
29%降到了 14%，优质能源占比达到
86%。

然而，大气治理并非减少燃煤数
量就能解决问题。燃煤在导致北京
PM2.5污染占比中仍仅次于机动车，这
其中远郊的散煤治理是重点也是
难点。

据新华社电 北京市环保局 1 月 4
日召开发布会，通报 2015 年清洁空气
行 动 计 划 减 排 措 施 及 2016 年 工 作 重
点，将聚焦“改农村散煤”“治高排放车”

“整治城乡结合部”三大战役，重点“落
实街乡镇责任”，加大精细化管理减排
力度。

北京市环保局总工程师于建华介
绍，今年将基本实现城六区和平原地区

农村采暖“非煤化”，以电采暖为主，燃
气分户 、热 力 管 网 辐 射 、低 氮 燃 气 锅
炉集中等采暖方式为补充，制订鼓励
使 用 电 水 壶 、小 吨 位 电 锅 炉 等 措 施 ，
淘汰农村燃煤茶浴炉，加大农村优质
煤替换力度。

在整治城乡结合部方面，着力于减
少燃煤、小散乱污企业污染，加快供电、
供热、供气等基础设施建设，实施用能

结构的调整、清洁能源的改造，加快清
退“小散乱污”企业。

据介绍，2015 年，北京市清洁空气
行动计划 84 项重点任务落实得力，北
京市核心区（东城、西城两区）实现无煤
化、城六区实现无燃煤锅炉，全市燃煤
总量压减至 1200 万吨左右，四大燃气
热电中心全部建成投运。

倪元锦

本报讯 记者近日从西安市建委
获悉，今年西安市将进一步加大生态
停 车 场 建 设 力 度 ，新 建 地 面 停 车 场
的 乔 木 树 冠 覆 盖 率 要 达 到 32% ，鼓
励各区以多种形式加快生态停车场
建设。

据悉，生态停车场是一种具备环
保、低碳功能的停车场。其设计特点

主要是高绿化、高承载、透水性能好、
草的成活率高、提高绿地面积。生态
停车场国际上的标准是绿化面积大于
混凝土的面积，达到高绿化的效果，同
时具有超强的透水性能，保持地面的
干爽。

2015 年，西安市共建设生态停车
场 18 处，新增绿化面积约 2.46 万平方

米，新增泊车位 2729 个。这些停车场
主要有：曲江三环沿线停车场，浐灞灞
柳西路停车场，灞河东路停车场，湿地
公园 1#、2#停车场，灞柳驿酒店停车
场，城市广场停车场，灞河湿地公园停
车场，白鹿原樱桃谷停车场，神州二路
停车场，观山悦停车场，城市公园停车
场，子午大道生态停车场，沣河湿地公
园停车场，沙河公园停车场，航空科技
走廊停车场，阅江楼停车场，唐延路唐
遗址公园停车场等。

今年西安市将进一步加大生态停
车场建设，确保高标准、高质量完成创
建国家森林城市任务。

李涛

◆本报记者童克难

新年伊始，北京市环保局召开新闻
发布会，通报“改农村散煤”为 2016 年重
点工作之一。相关负责人介绍，北京今
年将基本实现城六区和平原地区农村采
暖“非煤化”。

冬季燃煤是造成大气污染的重要原
因之一，2015 年 11 月 27 日~12 月 1 日的
在线源解析分析表明，北京市燃煤排放
占比为 44.1%。从目前情况看，北京市
城六区基本实现了集中供热清洁化，但
是农村散煤治理和改造仍需加大力气。

减煤重点在城郊

2012 年 ，北 京 市 燃 煤 总 量 2300 万
吨。为贯彻落实国家大气污染防治行动
计划，2013 年北京制定实施《2013~2017
年加快压减燃煤和清洁能源建设工作方
案》，明确提出到 2017 年北京市燃煤总
量要在 2012 年基础上削减 1300 万吨。

据介绍，2015 年全市煤炭消费总量
已削减至 1200 万吨左右，实现了煤炭消
费总量比 2012 年削减 1100 万吨左右的
目标。北京市发改委相关负责人在此前
接受媒体采访时表示，2016 年北京市燃
煤将压减到 1100 万吨以内。

从目前的情况来看，北京市燃煤消
耗量中郊 区 比 例 占 3/4 以 上 。 城 区 内
基 本 实 现 供 暖 清 洁 化 ，这 意 味 着 降 低
煤炭消耗量的重任将落在郊区和城乡
结 合 部 身 上 。 同 时 ，由 于 这 部 分 煤 炭
多为民用，没有任何环保设施，只能无
组 织 排 放 ，因 而 造 成 的 污 染 也 更 为 严
重 。 有 数 据 表 明 ，农 村 烧 1 吨 煤 比
大 电 厂 清 洁 燃 煤 50 吨 排 放 的 污 染 物
还要多。

2015 年，北京各区县加大了换煤补
贴力度，为了打击劣质散煤流入农户，严
控居民和小企业购买使用劣质燃煤，市
政府办公厅印发了《北京市农村地区劣
质民用燃煤治理工作方案》。在炉具补
贴方面还制定了燃煤炉具市、区、农户各
承担 1/3的标准。

虽然北京市农 村 地 区 减 煤 换 煤 的
工 作 一 直 在 推 进 ，但 是 在 农 村 地 区 和
城 乡 结 合 部 开 展 散 煤 治理的难度仍然
非常大。

价格补贴难到位

环境保护部对京津冀大气污染防治
核心区散煤洁净化工作进行调研的结果

显示，虽然北京市城乡结合部临时售煤
点得到了有效管控，但在不考虑挥发分
指标的情况下，抽检煤样中，北京市煤质
超标率为仍为 22.2%。

这其中，一个重要的因素就是替换
的 优 质 煤 与 散 煤 相 比 没 有 价 格 优 势 。
在 煤 炭 补 贴 政 策 方 面 ，北 京 市 财 政 虽
每 吨 奖 励 200 元 ，但 是 各 区 县 由 于 财
政 水 平 不 同 ，奖 励 标 准 也 不 尽 相 同 。
相关人员表示，由于价格原因，造成了
一些区县推进优质煤替换工作进展较
慢 的 情 况 ，一 些 农 村 和 城 乡 结 合 部 燃
烧 劣 质 煤 ，烟 气 直 排 给 大 气 环 境 带
来了污染。

基层管理待加强

如果说优质型煤替代和炉具改造的
推进与各区县的财政水平有关，那么城
乡结合部出租户和住宿餐饮、小市场、小
超市等小企业成为劣质煤使用的“重灾
区”，则透视着基层管理粗放和规划不合
理等问题。

这种问题，即使是在北京市启动了
重污染天气应急预警的情况下仍比较突
出。记者近日跟随 环 境 保 护 部 对 北 京
市 重 污 染 天 气 应 急 预 警 实 施 情 况 进
行 督 察 时 ，尽 管 能 见 度 很 低 ，但 督 查
组 在 房 山 区 检 查 时 仍 能 远 远 看 到 北
京 肖 庄 福 源 宾 馆 院 内 高 高 耸 立 的 烟
囱 向 外 直 排 黑 色 烟 气 。 院 内 堆 放 的
散 煤没有任何覆盖，锅炉的污染防治设
施也没有正常运行。

在大兴区建新工业大院内，小企业
散煤燃烧，烟气直排的问题更加突出。
记者随机采访的一家小服装加工企业的
工作人员表示，附近有数十家服装加工
企业，每家企业有十几到几十个工人不
等，几乎每家企业都有自备小锅炉进行
采暖，没有任何处理设施。

除了小企业、小作坊，另一个烧散煤
的大户就是洗车行和 小 洗 浴 。 在 记 者
跟 随 督 查 组 检 查 的 3 天 时 间 内 ，就 发
现了数家洗车行和小洗浴存在锅炉污
染处理设施不运行甚至没有任何处理
设 施 的 情 况 ，导 致 烟 气 直 排 污 染 大 气
环境。

此前有报道称，2015 年北京市农村
地 区 减 煤 换 煤 任 务 从 120 万 吨 提 高 到
140 万吨，农村户籍农户减煤换煤任务
将完成 90%，实现减煤换煤工作基本覆
盖。相比此项工作，城乡结合部小作坊
聚集区和工业大院在散煤治理方面可能
推进的难度更大。
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北京通报今年清洁空气行动计划
改农村散煤、限高排放车、治城乡结合部

本报记者周迎久 通讯员韩元信
报道“承德资源好，空气质量好，适合
光伏发电，光电可利用比例大，愿意支持
承德在发展光电利用并创建‘零碳城市’
上找到突破口。”为支持河北省承德市创
建首个“零碳城市”的倡议，考察承德光
电建筑应用的发展，日前，住建部“光
电建筑应用发展十三五规划”起草单
位负责人来承德市考察时说。

2015 年 9 月 10 日，承德市首次提
出创建中国第一个“零碳城市”的倡
议。所谓“零碳城市”，就是最大限度
地 减 少 温 室 气 体 排 放 的 环 保 型 城
市 。“ 零 碳 城 市 ”是 由 组 成 城 市 功 能
的 各 个 系 统 的 节 能 化 、环 保 化 实 现
的，即通过推进“零碳交通”“零碳建
筑”“零碳能源”“零碳家庭”而最终造
就“零碳城市”。

承德市可再生能源协会会长王贵
君介绍，承德创建“零碳城市”资源禀
赋得天独厚，优势明显。全市清洁能
源富集，素有“大风刮黄金、河水淌白
银 、阳 光 洒 珍 珠 、温 泉 似 宝 盆 ”的 美
誉。国内外专家认为，除海洋能外，如
此多类型的可再生能源齐聚一地，极
为罕见。

承德创建“零碳城市”将坚持市场
主导、创新引领、率先突破、协同推进
的原则，重点实施清洁电力、绿色交
通、替煤供热、建筑节能和森林碳汇五
大工程，力争到 2020 年，100%的电力
消费来自可再生能源，基本形成以可
再生能源为主的能源保障和供应体
系。
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距离安全绿色城市还有多远？
吕海峰

铿锵都市铿锵都市

西安增建生态停车场
乔木树冠覆盖率要达到 32%

城市资讯

承德将创建零碳城市
到 2020 年，全部电力消费来自可再生能源

石丰桥下一
无 名 小 洗 衣 店
内，工作 人 员 正
在 清 理 小 锅 炉
灰渣。

童克难摄


